

## La Libertad vence a los Once Tigres por 2 tantos contra uno

Muy interesante resultó el encuentro de ayer de La Libertad contra los Once Tigres. Después de un reñido encuentro los muchachos de La Libertad ganaron la partida por dos tantos contra uno de los Once Tigres. Entre los deportistas no se apunta este score de La Libertad como un triunfo dadas las condiciones en que trabajaron. En todo caso nuestra nota es de carácter informativo y tan sólo se relaciona ella con los tantos apuntados. Es de advertir que con el equipo los Once Tigres, trabajó como portero el conocidísimo goalkeeper Rodríguez, quien defendió su puerta con la sangre fría y el valor que le son característicos. Con La Libertad jugó como portero el joven Carlos Luis Ulloa, quien también es una esperanza del deporte nacional. Los goles de La Libertad los marcaron Tabasch y Madrigal; y el de los Once Tigres lo marcó Bonilla. Actuó como juez el señor Enrique Ulloa y fué bastante correcto en sus fallos.

## Ciertos permanentes cletos

En su afán de hacer más intensa la lectura de nuestro «Diario» el cletismo mantiene en «Patria» ciertos preventivos destendidos en los cuales se deja ver la intensidad manifiesta de nuestra campaña de prensa. Agradecemos mucho el reclame de los escritores cletos y ojalá mantengan esos permanentes durante todo el año. Lo de los crímenes ignominiosos y otras socorridas etceteras no las tomamos en cuenta porque esa es una espada que cada vez que la firman al aire los escritores cletos les cae sobre sus propios pechos. Muy agradecidos.

## Santa Cruz está de pie

Aquí en este cantón del Guanacaste, trabajador y honrado, donde el clima es ardoroso como el corazón de sus habitantes, hemos encontrado los viejos amigos del Partido Republicano firmes y leales, y hemos tenido la dicha de contar en nuestras filas valiosos elementos del Partido Agrícola, que postuló la candidatura del Licdo. Echandi. Y tenía que ser de esta suerte, pues que el jefe del agrarismo no es ni será cletista, ni autorizará con ninguna declaración suya para que sus antiguos copartidarios, echandistas siempre se mezclen en las filas del cletismo. (Declaración está del distinguido señor Echandi). Así pues, fuera de duda, nuestra victoria, victoria de los verdaderos principios republicanos sobre la amalgama híbrida del cletismo, que no es, ni será nunca, expresión del partido que merezca la confianza de los costarricenses, está asegurada.

RICARDO GÖLCHER QUIRÓS  
(Ex-echandista)

# El Dr. Picado y el Cantón de Puriscal

Así se titula una hoja suelta que ha circulado en este cantón, en la cual reproduce un reportaje del Doctor Picado y hacen algunos comentarios sobre el mismo. Enemigos políticos del Dr., son los que han hecho uso de este reportaje, como arma de propaganda política, reportaje que bien sabemos que no es fiel exponente de las palabras dichas por él. Dicho reportaje fué alterado en su forma y en su fondo, indudablemente con marcada intención de perjudicar y meter zizaña entre el pueblo y el señor Picado.

Sabemos que desde el primer día que se publicó, el Doctor se mostró molesto y manifestó a varios de sus amigos, que se habían tegiversado sus palabras y sus ideas. Varios de aquí, que hemos conversado con él, hemos podido convencernos de que no ha estado de acuerdo en muchos puntos de dicha publicación, y más aun, varios amigos de él con quienes hemos conversado, nos han corroborado la versión cierta del asunto y no los juegos de palabras con que los adversarios intentan engañar al pueblo. El Doctor manifestó en dicho reportaje, estar de acuerdo con los ramales de carreteras a todos los lugares retirados del país, siendo entre ellos uno, Puriscal; pero que había zonas que también reclamaban sus buenas carreteras, como la de San Carlos y otras tantas que

son bastante productivas y cuyas feraces tierras se encontraban todavía casi vírgenes; que otra de importancia es la carretera «San José Limón» para independizarse de la Compañía ferrocarrilera. Nos consta perfectamente, que jamás su intento fué estorbar el proyecto carretera a Puriscal. Y jamás lo intentaría, como él mismo lo dice, siendo este un pueblo por el cual ha sentido desde hace muchísimos años especial aprecio y siendo él mismo beneficiado por tener en la vecindad del mismo cantón algunos intereses de importancia.

Hay que ver cómo se esmera el Doctor Picado por todos los enfermos que llegan al Hospital de San Juan de Dios, y no ahora, en tiempos de política, en todos los tiempos, y sea pobre o rico, que pobres por lo general son los que llegan al Hospital. Baste con que él sepa que tal paciente es puriscaleño—circunstancia que a las mismas hermanas ha llamado la atención—para que él se tome especial interés en curarlo bien y pronto, como pueden atestiguarlo los centenares de enfermos que han llegado a sus salones.

¿Teniendo tanto cariño como lo ha probado siempre, en distintas ocasiones, por el Cantón, intentaría buscarle mal? ¡Imposible! Mala fe es lo que ha habido en estas cosas de parte de sus enemigos políticos.

En el prólogo de dicha hoja, hay una frase que dice: «... a quien hemos tratado con dulzura, brindándole generosamente nuestro amargo pan y haciéndole objeto de las más delicadas atenciones...»

¿Qué raro! No sabemos nosotros que los miles de viajes que el doctor ha hecho a este cantón, era para quitar el pan de la boca a los puriscaleños, dejando su clínica con su numerosa clientela en la capital. Todo el mundo sabe que el doctor Picado, además de tener algún capital, sus quehaceres profesionales son tantos, que no tiene ni minutos disponibles. A Puriscal viene diario el Dr. a mitigar los sufrimientos de muchos enfermos, sobre todo de la clase proletaria, pero ridículo sería creer que sus venidas fuesen por el interés de que algún puriscaleño comparara su amargo pan con el. ¡Valiente cosa! Es claro que no habrá faltado algún amigo verdadero, como un don Luis Bedyoya, un don Manuel Romero, (q. e. p. d.) que le hayan invitado por cortesía y por consumo a departir en sus mesas honradas; pero estos no son los que están sacando en cara amargos panes.

¿Lo que es la pasión política, qué cosa! Olvidar los servicios que un profesional de la talla del doctor Picado ha venido a hacer a este cantón, donde ningún otro profesional quiere jamás venir por ningún sueldo y a cambio de sus grandes beneficios echarle en cara la curniosidad, ridícula y miserable frase del amargo pan!

¿Podría saberse cuántos puriscaleños han quedado hambrientos porque el Doctor los haya visitado? Está tranquilo, estimado Dr. Picado: sus amigos de verdad que es la gran mayoría de este pueblo, nunca olvidarán sus buenos servicios y antes, al contrario, las publicaciones que contra Ud. salieren y que no podrán ser más que hijas de la pasión política, vendrán a solidificar más el cariño y agradecimiento que por Ud. sentimos la gran mayoría de los hijos verdaderos de este pueblo. No sume los enromeamientos de los fueranos que llegan aquí sin credencial alguna a picar de mandones y de sabihondos.

Unos hijos del Puriscal  
Santiago de Puriscal, Mayo de 1927.

## Si te vide no me acuerdo

Seis meses hace que estoy aquí sin saber nada de Costa Rica y sin recibir carta alguna de allá, exclama el General Volio en su última carta dirigida a su compadre el señor Sotillo.

Y cuál será la razón que ha tenido don Arturo Volio para

no escribirle a su hermanito Jorge Volio desde hace seis meses? Nosotros la ignoramos y no deseamos tampoco meternos en las cosas domésticas, pero como el General Volio lo dice sin miramientos y urbe et orbi, cabe preguntarle a don Arturo si ya no se acuerda de su hermanito.

# Quién es el Dr. Luis Javier Guier

En días pasados uno de tantos oradoruelos del Olimpo, se atrevió a negar desde la tribuna, el derecho que tiene el distinguido médico cartaginés Dr. don Luis Javier Guier para intervenir en los asuntos políticos del país.

Y nosotros vamos hoy, a riesgo de herir la susceptibilidad del estimable galeno, a presentarlo ante los ciudadanos del país, tal como es, para que sea la pública opinión quien diga si puede o no hacer política un hombre que como el Dr. Guier tiene conquistado desde hace muchos años el título de benefactor de Cartago, título que están muy leños de adquirir el tráfingua de Arturo Volio y los monaguillos que le ayudan a decir misa en el altar desacreitado y corrompido del Olimpo.

Vamos, pues, a intentar un bosquejo de la personalidad del Dr. Guier.

Médico distinguido, el que mejor clientela cuenta en la ciudad de Cartago ha puesto siempre al servicio de la humanidad doliente, no sólo el fruto de sus estudios, sino también su fortuna en centenares de ocasiones. A la puerta de su consultorio nadie ha llegado jamás en demanda de alivio para sus males sin que solicitado el Dr. Guier le haya atendido, sin indagar jamás si el bolsillo del que llega a pedirle el consejo de su saber, hay el dinero para pagar la consulta. Nunca, en altas horas de la noche, ha llegado nadie a pedir el concurso del Dr. para la asistencia de un caso grave, sin que este aban-

done su lecho para cumplir su misión, sin preguntar de antemano quien va a pagar sus servicios y cuánto le van a pagar por ellos como hace algún otro médico de la propia ciudad de Cartago.

Va quisieran muchos para llevar una vida cómoda y regalona los miles de colonos que al Dr. Guier deben los cartaginés en concepto de honorarios profesionales y los que él jamás se ha preocupado por cobrar. En los juzgados y alcaldías de Cartago, tenemos la seguridad absoluta de que a ningún pobre el Dr. Guier ha cobrado judicialmente sus honorarios. ¿Pueden decir lo mismo todos los demás médicos de Cartago?

No hay institución de Caridad en Cartago a la que no vaya unido el nombre prestigioso del Dr. Guier. El Hospital orgullo de la República, citado como un modelo en su clase por las revistas médicas de los Estados Unidos de América, puede asegurarse que debe su existencia próspera a dos hombres: el Dr. Max Peralta y el Dr. Luis J. Guier.

Desapareció el Dr. Max Peralta benefactor de Cartago, el Dr. Luis J. Guier ha ocupado su puesto, él si no hay hoy quien no pronuncie con veneración el nombre del recordado filántropo Dr. Peralta, así no hay tampoco a no ser que la maldad, la envidia o la pasión influyan en ello, no hay repetimos, quien al decir Dr. Guier no acompañe su nombre con los más altos elogios.

El Cementerio de Cartago destruido por el terremoto debe

su reconstrucción y embellecimiento a la obra tenaz, constante y altruista del Dr. Guier quien ha puesto en él toda la valiosa energía de su temperamento innovador y toda la inmensa bondad de su alma noble y levantada.

La Gota de Leche, el Asilo de Maternidad y otras muchas instituciones benéficas, obras fecundas y generosas, son iniciativa del Dr. Guier y de él debe su existencia desahogada otra.

En cuanto al progreso material de la ciudad, el doctor Guier ha sido un verdadero nervio propulsor de mejoramiento. En la carretera de Cartago a Paraiso obra de grande utilidad, el doctor Guier puso el contingente valioso de su esfuerzo y hasta ejerció la supervisión de los trabajos.

En lo social puede asegurarse que si por medio de un plebiscito se tratase de elegir un tipo de cultura, sinceridad, honradez y altruismo, la elección por casi unanimidad recaería en el doctor Guier que es todo talento, todo cultura y todo corazón.

En épocas aciagas de triste recuerdo, los perseguidos políticos se refugiaban bajo el amable alero del hogar del doctor Luis Javier Guier. Allí encontraban abrigo generoso, la protección de un hombre prestigioso y un corazón que palpita a impulsos de la justicia. Por allí, por aquel hogar, en aquellas épocas tristes, desfilaron muchos que hoy son figuras de la política nacional.

En aquella época cuando el brazo vigoroso del Dr. Guier amparaba y la voz de este clamaba justicia y respeto para los que a su lado se refugiaban, entonces si tenía el Dr. Guier derecho indiscutible de hacer política, es más tenía la obligación de poner el pecho a las bales que en más de una ocasión oradaron las paredes de su casa, mientras que algunos buscaban, medrosamente, algún rincón en donde no se malgastaran sus arrestos juveniles...

Este es el Dr. Luis Javier Guier a quien un oradoruelo incapaz pretendió,—por la suprema autoridad de su capricho—privar del derecho legítimo que le asiste de hacer política en pro de la consecución de un mayor mejoramiento en la vida nacional...

Diga ahora el país si puede el Dr. Guier hacer política.

Si el Dr. fuese argollero en vez de republicano, entonces no estaría incapacitado para hacer política. Así es la moral de Arturo el tráfingua y sus corifeos.

Arturito, que debe hacer de loquero en Cartago, está obligado a poner bozal a ciertos canes para evitar sus mordeduras rabiosas.

¿No es verdad cartaginésese?

LINTERNA SORDA  
Cartago, mayo 17 de 1927

Suscríbase a este diario

## El Gral. Zeledón enfermo

El General don José Zeledón se encuentra en tanto delicado de salud. «El Diario Republicano» hace los más fervientes votos porque el simpático e ilustre amigo recobre su quebrantada salud.

## Una nueva fonda

La buena y trabajadora señora doña Josefa Alvarado ha abierto una fonda, donde está dispuesta a atender, como ella sabe, a todos los gustos. La dicha pensión queda cien varas al oeste de la esquina noroeste del mercado y en la parte baja donde antes estuvo el Hotel Duntareñas. La señora Chepita Alvarado es una buena ramonesa, trabajadora y honrada, que ha accedido a las diferentes peticiones que le han hecho sus viejos comensales y clientes y a lo cual ha accedido gustosa abriendo esta nueva casa de pensión. Ya lo saben los pasajeros ramoneses y todos aquellos a quienes interese comer un plato sabroso a cualquier hora.

## Un nuevo carro en plaza

Un nuevo carro ha llegado a Costa Rica, se trata nada menos que de la marca GARDNER, es un carro potente, fuerte, cómodo y elegante. En las revistas extranjeras hemos tenido ocasión de ver las estadísticas correspondientes a esta marca y ellas arrojan un porcentaje grande. Ya se han vendido varios carros de esta marca y hay algunos en exhibición en la Agencia de don Gonzalo Esquivel, creemos nosotros que esta nueva marca puede abrirse mucho campo en nuestra plaza dadas las ventajas y cualidades de que gozan los susodichos vehículos.

## De Alajuela

Procedente de la ciudad de Alajuela hemos tenido el gusto de saludar al amigo don Juan Rodríguez González, Municipio en ejercicio de aquella ciudad. El joven Rodríguez es uno de los resoneros porque la heroica ciudad tenga luz eléctrica inmejorable. Colabora él con los demás miembros del gobierno local y con los vecinos destacados de Alajuela a fin de obtener una planta eléctrica de alta potencia.—Significamos al señor Rodríguez nuestra simpatía y lo saludamos atentamente desde las columnas de nuestro diario.

## Un nuevo ramal de cloaca

Desde hacía mucho tiempo la Comisión de Sanidad hacía inspecciones oculares en la parte sur del barrio de la Constructora a fin de sanearla. Pues bien, a última hora se nos informa que en estos días se procederá a continuar ese ramal partiendo desde la calle frente al Teatro la Constructora hasta la línea del ferrocarril dirección de norte a sur. Se van a hacer servicios sanitarios en todos esos lugares y se va a proceder al saneamiento de uno de los más importantes vecindarios. Felicitamos a los vecinos y a la Comisión de Sanidad por su acierto y diligencia a tan saludable iniciativa.

DE GRECIA

SILUETAS REPUBLICANAS

# Costarricenses La familia Guevara

# Los analfabetos y el sufragio

Al estudio conciente y honrado del pueblo de Costa Rica, se presentan dos candidatos, dos hombres harto conocidos por todos los costarricenses; por uno de los dos debemos en breve concurrir a las urnas Electorales a depositar nuestro voto, y para que ese acto se ejerza con plena conciencia y absoluta honradez, debemos antes analizar sus actos y su actuación política con todo cuidado, para que luego no tengamos que lamentar errores sin remedio. El uno, es el Lic. don Carlos María Jiménez Ortiz, ciudadano joven, íntegro, luchador enérgico, de fondo moral y religioso a toda prueba, de carácter franco y democrático, patriota y amigo del pueblo. El otro, es el Lic. don Cleto González Víquez, magnífica persona, como particular. Abogado distinguido, pero que ya está en el ocaso de su vida, falta de nervio y de energía, para gobernar, lo que no supo hacer, ni cuando sus años le pesaban menos; todos sabemos, cómo llegó en 1906 a la Presidencia de la República, mediante toda clase de arripellos y fraudes, que fue llevado allí a viva fuerza en unas elecciones en que se permitió votar a un solo individuo, hasta cuatro veces, como particular, como soldado policial y guardia fiscal, que mientras se recibían para él los votos de menores de edad, se rechazaba a ciudadanos hábiles

de los bandos contrarios. Su Gobierno fue desastroso; lo poco que hizo, le costó a la Nación ingentes sumas; en sus dependencias oficiales se registraban a cada paso robos escandalosísimos, permitiendo a sus autores la salida del país, para librarlos de la justicia; se crearon legaciones y consulados costososísimos, hasta en la Cochinchina, becas en el exterior, contratos onerosos que no se cumplían pero que sí se pagaban, y mil y tantas barbaridades propias de un Gobierno alcahuete y manirroto; todo esto para favorecer a los vagos de cuello parado que fueron sus adeptos, y que han de vivir siempre a costa de la Nación; de ricachones que viven exprimiendo al pueblo que trabaja y suda, que amasa sus riquezas con lágrimas del prójimo, del agricultor honrado al que arrebatan con maña sus pequeños haberes, del jornalero mal retribuido y peor tratado, etc.

Por todas estas razones, claras e inatacables, los ciudadanos que amen de verdad a su Patria, deben rechazar enérgicamente las pretensiones del cletismo desacreditado y pernicioso, uniéndonos para combatirlo a las filas que comanda el hábil jefe Lic. don Carlos María Jiménez.

UN COSTARRICENSE

Mayo, de 1927

Puntarenas tiene en su historia genealógica, un grupo de familias que desde antaño han venido dándole al Puerto el prestigio de su nombre y el contingente de su dedicación al progreso. Entre esas familias debe señalarse en primer término la familia Guevara, incluidos en este apellido prestigioso los Guevara Cano y los Guevara Santos.

Citar uno solo de los nombres que componen esta extensa familia, sería difícil para quien desea poner de relieve sus cualidades magníficas de conjunto. Por eso preferimos rendir nuestro respeto y nuestro homenaje de simpatía a todos los Guevaras, que son justamente estimados no solo en Puntarenas sino en todas partes.

Quien esto escribe ha gozado de la amistad de alguno de sus miembros, y no sabría cómo delimitar en cada caso la caballerosidad y el talento perspicaz y la gentileza que les es peculiar porque en todos hay esos mismos atributos y en cada uno se revela la educación de la familia y la distinción de la progenie.

Al hacer aquí un elogio de sus cualidades, que son muchas, nos ponemos fuera de la política, pues no estaría bien que, por ejemplo, determináramos la filiación de don Juan Rafael, que es el Comandante de Plaza del Puerto y que, por ende, observa una conducta totalmente neutral.

Pero si debemos referirnos, aunque sea rápidamente, a Lalo Guevara, que fue Gobernador de Puntarenas durante la Administración de Acosta y que tiene muchas simpatías en el Puerto. Hombre de empresa, de carácter jovial, es uno de los más gallardos abandonados del Partido Republicano.

Héctor Guevara es un buen amigo y hemos podido apreciar sus méritos de hombre cultivado, inteligente y trabajador.

Lisimaco, también nuestro buen amigo, es de un carácter reflexivo, sereno hasta en los más graves casos, todas sus cosas llevan una maduración consciente.

Y en todos, es visible la caballerosidad, el puntoner, y un afán constante de prestar sus servicios a la comunidad en que viven. Así han ocupado distintos puestos, municipales o nacionales, y en todos ellos demostraron siempre su amor por el progreso y engrandecimiento de Puntarenas. Lisimaco estuvo hace pocos meses en la Gobernación de la Provincia y demostró en corto tiempo que es un buen administrador y que es, sobre todo, un hombre de carácter.

Nosotros saludamos a estos amigos de la causa republicana y nos felicitamos de tenerlos a nuestro lado, pues el prestigio del Partido Republicano se acrecienta con ellos, ya que son soldados decididos y valiosos.

Particularmente, este Abate les rinde su simpatía y su respeto.

EL ABATE JOVEN

TOME TABONUCO AL GUAYACOL

## La hoja política mejor de nuestra campaña

En el número de ayer este vocero de la democracia aparece reproducida la mejor hoja política de la temporada. Esta hoja aparece firmada por unos republicanos cartaginenses y todo su contenido es un análisis real y concreto del jefe olímpico y de algunos de sus secuaces. Esta hoja política, corre parejas con la otra en que aparece el mapa de Amor y la que se intituló La Incapacidad Fisiológica; son tres publicaciones que han dejado aturrido al jefe olímpico y a su círculo. Los hechos verídicos

de la historia no los borra ni el tiempo, ni la burla, ni el subterfugio, ni la indiferencia, son asuntos vivos que tan luego se tocan, estallan como la fúrpura. Lean los costarricenses esas tremendas verdades y piensen por un momento si es posible imaginarse siquiera que don Cleto pueda aspirar siquiera ni a una presidencia de cofradía pueblana. No y mil veces no. Los costarricenses no le podemos volver las espaldas a la patria, ni permitir la burla de sus instituciones.

## Un nuevo memorial de los reformistas

Anda en la calle un nuevo memorial de los reformistas, el cual presentarán hoy lunes la consideración del Congreso, en que piden con nuevos argumentos la rehabilitación del General Volio en sus funciones de diputado y designado respectivamente. Los reformistas arguyen nuevos y robustos argumentos en defen-

sa de su propósito y al tenor del derecho de petición que ellos invocan.

Esta noticia que hoy damos como información, la transmitimos a nuestros lectores porque a hurtadillas hemos visto el memorial en referencia. Veremos en qué para esta segunda intención de los muchachos reformistas.

**ROMULO ARTAVIA**  
SAN JOSÉ COSTA RICA  
Completo surtido de sombreros de pita del Ecuador. Vende Cajas de Hierro Herring Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

**LA INDIA**  
Alambre para cerca. Afrecho de Trigo. Avena para bestias. Eduardo L. Fernández San José de Costa Rica Apt. 1064 — Tel. 378

Uno de los *leaders* del partido cletista, el señor diputado Alvarado Quiñós, hablando de las reformas a la Ley Electoral, en el Congreso, expresó que «debía pensarse si era conveniente limitar el voto a los que saben leer y escribir». El diputado republicano don Ernesto Ortiz, combatió, como era natural, las ideas del primero, por la injusticia que entraña la privación del voto a los analfabetos, que son ciudadanos costarricenses como los demás y que pagan también las contribuciones necesarias para el mantenimiento de la República.

La cuestión que ahora se suscita no es nueva ciertamente. Ha habido y hay partidarios del voto restringido con relación al de los analfabetos, y las razones que aducen son buenas a primera vista: que el sufragio es una función pública, para cuyo ejercicio se necesita de una conveniente preparación, de manera que el voto de cada ciudadano sea consciente, y libre en el más amplio sentido de esta palabra. Nosotros, como defensores del régimen democrático de gobierno, sin desconocer que el sufragio es una función, no estamos de acuerdo en que se excluya del ejercicio de ésta a los que no saben leer y escribir. Buenos son los argumentos del señor diputado don Ernesto Ortiz, pero hay otros de mucha fuerza en favor del voto de los analfabetos en la forma establecida por la respectiva ley.

Por regla general son los que no saben leer ni escribir los que se dedican a las faenas más duras de la agricultura, sin las cuales la subsistencia de la comunidad sería imposible. No solamente, pues, contribuyen los analfabetos para los gastos del Estado, como los demás ciudadanos; no solamente están obligados, como todos, a dar su vida en defensa de la patria, sino que además, son una de las palancas principales del movimiento que a la máquina del Estado imprime la producción agrícola, base de todo nuestro edificio económico. Siendo ello así,—pues nada osaría ponerlo en duda,—no se concibe la «conveniencia» de privar a los analfabetos,—dentro de un régimen de sincera democracia,—de la intervención que al pueblo en general corresponde en

el Gobierno de la Nación,—intervención que se cristaliza en el ejercicio del sufragio. *Conveniente* sería, si, pero únicamente para los defensores vergonzantes de las oligarquías, del gobierno exclusivo de cierto número de *escogidos*, para quienes la voluntad y las opiniones del resto del pueblo no tendrían valor alguno.

Ahondemos un poco más en la cuestión.

¿Se pretende que el voto sea consciente para que sea más libre y acaso más acertado? En tal caso no bastaría que el sufragante supiera leer y escribir, porque esto, solamente, no significa nada. Habría que exigirle, además, un certificado de estudios de primera enseñanza, por lo menos, no someterlo a un examen acerca de esos estudios antes de inscribirlo como ciudadano. De todos modos el asunto se prestaría a muchos abusos, a interpretaciones a veces muy amplias, a veces muy restringidas, según las indicaciones de la brújula política en cada caso.

¿Espingamos que para votar se exija tan solo saber leer y escribir y que se entienda que sabe la persona que firma; en tal caso la ley se prestaría a abusos como los arriba indicados, o semejantes. Ahora sucede que individuos obligados a firmar, por razón de sus negocios, aprendan a dibujar unos garabatos que dicen ser sus nombres y apellidos. Tratándose de política el número de esa clase de firmantes,—verdaderos analfabetos,—verificaría de modo incalculable. Y la ley quedaría burlada sin remedio.

Se deduce de todo lo expuesto que la reforma de la Ley Electoral, a que al principio nos hemos referido, fuera de gran injusticia que entraña para una gran parte del pueblo, es antidemocrática, contraria a los principios del gobierno republicano y sería objeto de graves abusos, de los cuales se aprovecharían, principalmente, los eternos defensores y directores de las peores oligarquías, como son las que se disfrazan con la vestidura de las repúblicas.

¿No les parece a los lectores que el cletismo empieza a esomar la punta de las orejas?

RUY BLAS

## A los Republicanos de la capital

que no hubieren manifestado expresamente su adhesión, se les invita atentamente a que pasen a la casa de habitación de nuestro Candidato a fin de que suscriban el LIBRO AZUL, agregando así su nombre a los que formarán la Directiva Central.

En caso de ausencia del Lic. Jiménez Ortiz, siempre habrá una persona autorizada para atender a nuestros amigos.

Todo buen ciudadano está en la obligación de leer a sus hijos los artículos de este periódico, que es el vocero de la democracia; el azote de los detentadores de las libertades públicas; el centinela avanzado del derecho y la justicia. No es «kletista». Quien lo lee no se convierte en servil instrumento de los explotadores de la Patria.

Suscríbase a este diario

¡Labriegos costarricenses! Si queréis que la plaga del Olimpo mil veces más funesta que la del chapulín, no destruya vuestros afanes y vuestras esperanzas de mejoramiento ciudadano, leed este periódico. No es «yletista». No corrompe, no envilece el sentimiento ciudadano. No es el defensor de la «cincha» ni de los «destacos».

### Tanques de hierro vacíos capacidad 100 galones

TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO HIERRO IMITACIÓN TABILLA, CAÑOAS, TUBOS, ENCONTRARÁ A PRECIO BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE Mr. Asch contiguo a la Proveedora (Mercado)

### El Club Republicano de Santa María de Dota

El Club Republicano de esta villa ha sido abierto en casa de las señoritas Rodríguez, esquina diagonal Sureste de la Plaza Rivas. Ponemos en conocimiento lo anterior a todos nuestros copartidarios para los fines consiguientes.

Secretaría del Partido Republicano Santa María de Dota, Mayo 2 de 1927.

Quien de veras ame a su patria y anhele se mantengan intocadas las conquistas democráticas que consagra la Constitución, debe fijar este periódico a la entrada de su casa, para que sirva de amuleto contra el mal de ojo de los modernos bucaneros del Olimpo. No es «Kletista». Tiene el culto del Honor y la Justicia.

Trabajos nítidos y rápidos en la Imprenta La Tribuna

# Algunos componentes del cletismo de Cartago

Un buen cartaginés, que conoce bien a su ciudad y a los hombres de ella, ha hecho en nuestro periódico un análisis comparativo entre los elementos directores del Cletismo y los que guían las huestes republicanas en la ciudad de las brumas.

Hace tiempo que deseábamos ocuparnos del grupo cletista de Cartago. Pero un día con otro, esta labor absorbente del diario que exige pronta atención a los asuntos de palpante actualidad, nos ha hecho prescindir de aquel deseo. Hoy la aniciada oportunidad

ha llegado y el comentario hay que hacerlo al margen del artículo firmado por ese buen republicano, cuyo seudónimo de *Fanof encendido* nos revela a las claras que es hombre de observación.

En Cartago como en San José el grupo cletista-reformista es un conglomerado perfectamente híbrido, antagónico, que no tiene otro punto de afinidad que este: el afán de la diputación.

Como valores positivos, como elementos que se hayan distinguido por sus obras en beneficio del pueblo, hay que decirlo con

franqueza: son valores y elementos negativos. Su popularidad política corre parejas con aquellos.

Y no es esto una afirmación caprichosa. El análisis severo lo demuestra. Vamos a comprobarlo.

Integran el Consejo Supremo del Cletismo cartaginés los señores: Arturo Volio, Carlos Aragón, Rogelio Chacón, Jesús, Luis y Juan Rafael Guzmán, Rogelio Robles Peralta y Luis García Aragón. Los demás apenas se pasan de la categoría de simples comparsas.

De Arturo Volio no queremos ocuparnos. El país conoce sobradamente al Rasputín; cartaginés y nosotros le hemos analizado en todos los actos de su vida pública, exhibiéndolo tal como es: un alerquín político con toda la habilidad de un Maquiavelo y la felonía de un Scarpia.

Vamos a ocuparnos de sus lugartenientes a quien lo imprevisto mantiene al lado del Monge sinietro.

¿Quién no conoce en Cartago a Carlos Aragón?

Hombre de presunción infinita, de pujos aristocráticos, envanecido de su posición social no tiene en su historia política un sólo rasgo que lo haga simpático al pueblo. De carácter altivo, soberbio, dominante, su opinión debe ser siempre acatada sin discusión alguna. No ha sido nunca republicano sincero; si alguna vez lo fue, ese republicanismismo iba envuelto en la cubierta azul de una curul en el Congreso.

En memorable ocasión, pretendiendo la diputación nuevamente, trató de introducir el cisma en las filas republicanas y en plena asamblea celebrada en el Teatro Apolo de Cartago, el actual Presidente de la República le hizo callar, teniendo que abandonar el recinto, dejando al salir su credencial de republicano jimenista.

No negamos talento ni honradez, ambas cosas las posee; pero no tiene ni popularidad ni es estimado por el pueblo de que se halla distanciado, por sus pujos aristocráticos.

Rogelio Chacón Román, abogado como tantos, —su nombre jamás alcanzó me-

diana notoriedad con jurista— salió de la masa humilde, en su nombre no hay tradiciones heráldicas, al menos que se sepan, fué Cónsul de don Cleto en Hamburgo y construyó en Cartago un como remedo de Castillo mediolval, cuya torre se vino abajo en el terremoto de marzo de 1925.

Es muy conocido en Cartago. Es buen jugador de rón, hace versos detestables y hoy, según dicen, es temperante.

Arraigos en la opinión pública no tiene absolutamente ninguno. A nadie arrastra; y como su compañero Aragón tuvo que abandonar el Teatro Apolo, cuando don Ricardo le retiró la palabra que había pedido para exponer teorías y sistemas de su cosecha.

Se nos olvidaba. Hay un dato que lo pone de manifiesto tal, cual es. Si mal no recordamos, había en Cartago en tiempos preteritos un caballero de apellido Oreamuno. Este caballero tenía un ingenio asombroso para hacer anagramas. Una vez Rogelio Chacón le pidió hiciera el suyo. Y Oreamuno, rápidamente, sin vacilar, le repuso:

## EL CONCHO AGRIO

¿Verdad que esto parece un símbolo?

Jesús, Luis y Juan Rafael Guzmán. Tres hermanos que sumados, políticamente, no hacen uno como valor político. Médico, farmacéutico y abogado respectivamente, ejercen sus actividades en Cartago; pero de ninguno de ellos se debe que hayan conquistado por sus obras, esa popularidad tan necesaria para merecer el dictado de conductores de pueblos. Por el contrario, el carácter seco, agrio de los Guzmán, es precisamente la barrera que los distancia del pueblo. Ellos van agarrados a los faldones de la camisa artesana de Arturo Volio.

Rogelio Robles Peralta, abogado joven, profesor de matemáticas del Colegio de San Luis, es un buen muchacho que ahora se inicia en la vida pública, no tiene historia política. Los cartagineses no se han dado

cuenta aun de que existe un valor político que se llama Rogelio Robles Peralta.

Nos queda Luis García Aragón. Fué Gobernador de Cartago, también de Limón y salió diputado por el Partido Agrícola por ser el primero en la lista.

Es comerciante, buen ciudadano, mejor padre de familia y un hombre bueno. Pero políticamente vale mucho menos que Aragón.

Tal es a grandes rasgos el elemento director del cletismo en Cartago. No mencionamos a Jorge Ortiz porque todos saben que Jorge,

hombre bueno, sociable, liberal y democrata, solo piensa como Arturo Volio. Si algún día Arturito—que Dios no lo quiera—llega a la Presidencia, Jorge será su Secretario Particular...

Y hasta de siluetas. Los demás del grupo no la merecen. No tienen ninguna característica que los distinga como posibles estadistas.

Frente a este grupo se levanta el de los republicanos que nos proponemos analizar en otro artículo. Después haremos comentarios.

CAYITO

## Club Republicano de Tres Ríos

*Todos los días se encontrará abierto desde las dos de la tarde hasta las diez de la noche, los domingos todo el día. Este Club está situado en la calle real frente a la Plaza, en la casa de doña Lola v. de Gené. Allí encontrarán los copartidarios hojas sueltas, periódicos, vivas e insignias del Partido y además las noticias del avance incontentible del Partido.*

**EVARISTO MORA C.**  
Secretario de La Directiva.

Tres Ríos, Abril de 1927.

## Club Republicano De Orotina

*El Comité Ejecutivo de este lugar avisa a todos los vecinos y buenos copartidarios de este Cantón que ha sido abierto nuestro Club en el centro de este nuevo y floreciente pueblo de Orotina, allí encontrarán siempre nuestros copartidarios, un buen republicano que los atienda, hojas sueltas, periódicos y todas las noticias de actualidad relacionadas con nuestra causa redentora. Se pone en conocimiento lo anterior para los fines consiguientes.*

**SECRETARIA DEL PARTIDO REPUBLICANO**

Orotina, 8 de Mayo de 1927.

## El turno en el Parque Morazán

Un animado turno general verificado en el Morazán a beneficio de nuestra catedral. De los cuatro costados de la ciudad vimos ahí mucha concurrencia y en general todas las comisiones trabajaron con empeño por cumplir como el caso lo requería sus cometi-

dos. Señoras y señoritas bajaron entusiastamente por darle lucidez y rendimiento al turno, para ellas y para todos los que tomaron parte activa en esa fiesta cabe una felicitación muy efusiva, deseando a la vez que el resultado económico haya sido un exitazo.

## La Reunión Republicana ayer tarde en Escasú

Una comisión republicana fue pedida ayer por telégrafo de Escasú; ello obedeció al fracaso tremendo que sufrió el Candidato Olímpico que desde buena mañana se había trasladado a Escasú a hacer una ovación. Pues bien, ya todo el público sabe que don Cleto entró a Escasú con la filarmonía, con don Napoleón Chinchilla, con don Otoniel Brenes, con el señor Alcalde de aquel lugar y su Secretario y pare de contar. La reunión del cletismo se hizo con unos treinta asistentes, es decir este ha sido el fracaso más tremendo que se ha llevado don Cleto allí. En vista de eso, el

Comité Republicano de Escasú pidió por telégrafo una comisión republicana a San José, la que se despachó en el acto. A las tres y media de la tarde salieron de San José el Lic. don Alfredo Saborio, jefe de Acción Provincial de Malitza, acompañado de los buenos e ilustres oradores. Licenciados don Rogelio Sotela y don Guillermo Carranza Solís, quienes le dirigieron la palabra en Escasú a un nutrido grupo de republicanos, que pasaba de 350. Allí tienen, viejos, pruebas san amores y no buenas razones. ¿Qué dirá el cletismo de ese fracaso?

## Otra Directiva de forros de los cletos

El sábado pasado publicó el cletismo otra de sus recogidas directivas plagada de forros, estamos haciendo el inventario general de esas listas de nombres y un día de estos publicaremos el necesarísimo

zarandeo que esa página de mentiras necesita. El cletismo en la agonía de su derrota recurre a esas armas melladas. Esperen pues el flinquito de ese atropello.

**SUSCRIBASE A "EL DIARIO REPUBLICANO"**

## AMIGO REPUBLICANO:

Listed conoce bien estos hechos, pero vamos a narrarlos nuevamente para que Uld. pueda comentarlos con algún vecino suyo, que vaya extraviado por el horrible camino del cletismo.

1º.—¿Quién llegó al Gobierno con las cárceles llenas de presos y con los candidatos de la Unión Republicana en el destierro? DON CLETO.

2º.—En beneficio de quién se apaleó y se persiguió a los electores y se sacó de sus hogares a muchas personas, muchas de las cuales murieron en su destierro? DE DON CLETO.

3º.—¿Quién negó cobardemente tener culpabilidad en esos hechos y descargó las culpas sobre un muerto? DON CLETO.

4º.—¿Cuál ha sido el Gobierno donde se han presentado más chanchullos y despilfarros? EL DE DON CLETO.

5º.—¿Cuál es el candidato que pedía mucha plata para aceptar la candidatura, como si los costarricenses fueran un hato de ganado? DON CLETO.

6º.—¿Quién fue el defensor, en la Constitución de Tinoco, del Colegio Electoral que sólo le dejaba el derecho al voto a los olímpicos de cuello parado? DON CLETO.

7º.—¿Quién, en esa misma Constitución, hizo que apareciera la pena de muerte—que habría venido a ser sólo para los campesinos—y que va contra la moral y la religión? DON CLETO.

8º.—¿Quién, traicionando a su Patria, recibí más de cien mil colonos por redactar y defender el contrato Amory que entregaba más de la mitad de nuestro territorio al extranjero, y hasta en los momentos en que hubo peligro de que barcos ingleses llegaran a nuestras playas? DON CLETO.

Lea esto, apréndaselo de memoria y recíteselo a sus amigos extraviados.

¡Trabajadores del surco y del taller! Si sois enemigos de la Pena de Muerte, del Colegio Electoral, de la Corrupción Administrativa, del Compadrazgo Político, del Crimen, del Incendio intencional y del Servilismo, leed este periódico. No es «cletista». Es la voz de la Democracia que enaltece y glorifica.

## Delicado de salud don Mauro Oviedo

Nuestro distinguido amigo y fiel partidario del republicanismo don Mauro Oviedo, se encuentra un tanto delicado de salud en Puntarenas. El Sr. Oviedo es uno de los más firmes y leales soldados de nues-

tra causa. Al consignar su delicada salud el «Diario Republicano» hace los más fervientes votos porque el Ser Supremo le devuelva su quebrantada salud.

# Mientras don Cleto entra en funeral a Escasú, sufriendo la repulsa del pueblo

### El Partido Republicano hace una brillante jornada cívica

Ayer, domingo, el noble y valiente pueblo de Escasú presentó un espectáculo ridículo: en caravana funeral, carioconecidos, como arrastrados o empujados, llegaron a la Villa de Escasú don Cleto, Arturo Volio, Asdrúbal Villalobos y otros de la comparsa. La pobre comitiva sufrió el desaire más grande de aquel pueblo republicano, que, haciendo gala de su cultura, no molestó el paso del pobre anciano sino que le hizo fila, para que pasara por entre los republicanos silenciosos. ¡Eso hace un pueblo culto!

Y mientras regresaba la desengañada comitiva, en el Club Republicano se hacía una reunión brillante, que ocupaba toda la calle, hasta las aceras vecinas, pues no podía contener el Club tanto público.

Mientras, como a paso de Viernes Santo iba el pobre anciano, se oía la voz de los oradores. Fué el primero en hablar el Licenciado don Rogelio Sorela, que alzó la voz en medio del entusiasmo más grande y se hizo oír por todo el pueblo. Luego habló el Licenciado don Guillermo Caranzana, muy conocido en Escasú, donde tiene arraigos, y fué muy aplaudido. Recordó como el ex-Jefe Político Herrera se echaba en la pasada

campaña sobre los volistas y que hoy anda queriendo darles el brazo y recordó como el padre del Alcalde don Claudio Pacheco fué desterrado por González Víquez y ultrajado, pero que hoy el hijo ha perdido la memoria... y le echa el brazo al pobre anciano. A continuación habló el Licenciado don Alfredo Saborio y mereció muchos aplausos por su vibrante discurso. Finalmente volvió a hablar el Licenciado Sorela para dar cuenta de los éxitos del Partido en todo el país y para dar el saludo que enviaba nuestro Candidato a aquellos valientes y decididos republicanos.

Supimos que durante el discurso que quiso hacer en Escasú Arturo Volio, tuvo que sufrir la réplica viva de nuestro compañero don Josafat Quesada, que lo increpó duramente como traidor de su hermano el General Volio.

Aplaudimos la actitud resuelta de estos amigos, y nos felicitamos de que el Partido Republicano conserve en Escasú sus viejas tradiciones y sus antiguos prestigios. No otra cosa podía esperarse de un pueblo tan altivo y tan comprensivo de los intereses nacionales.

CORRESPONSAL

# En la postura del sombrero se conoce al iguanero

La reflexión sobre el porvenir del hombre es el carácter; es triste y lamentable que el hombre no tenga su opinión y ande hoy en un bando político y mañana en el otro. Había en nuestras filas dos distinguidos republicanos y trataban sobre nuestra causa y hoy los miro en ese círculo de la Argolla. Sepan los señores F y F que la palabra del hombre no es cogida de la corriente de un río; es triste verlos y oírlos hablar esas grandes palabras sin pie ni cabeza, en mal de nuestro ilustre candidato y saber que cuando nuestro jefe nos hizo una visita a este triste lugar eran unos de la cabalgata y desde la estación de Quebradas fueron en su acompañamiento hasta verlos después de su regreso en la estación de Balsa, ¿y cuál es el motivo de esta falsedad? El interés personal, no el bienestar de la Patria; sepan esos dos desorientados que vale más el honor que un talego de dinero.

UNO DEL DISTRITO CUARTO DEL PURISCAL.

# NO FUMAMOS

Conste que nosotros, Juan Vicente Céspedes Barrantes y Manuel Céspedes Jiménez, nunca hemos autorizado al Partido cletista para colocarnos en su Directiva. Hacen mal; por qué abusan en esa forma de nuestra condición de hombres humildes?

Somos neutrales y somos honrados trabajadores que no admitimos mentiras. Firmamos con testigos a ruego de Juan Vicente Céspedes Barrantes y Manuel Céspedes Jiménez.

JORJE MORGAN LI,  
Testigos: Jorge Chajud  
Marcial Chavarría

Las Juntas, Mayo de 1927.

Van contra el civismo y los modales que el sentimiento patrio exige, y este crimen lo cometen los turcos de Las Juntas "cletos", en su afán de ofender la dignidad de los pobres y humildes costarricenses para hacer aparecer ante los ojos de sus engañosos satélites el empuje de su argolla, que no les ha valido los muchos cientos de colonos tirados a la calle, y que su argolla se rompió y se seguirá rompiendo, por el mucho fuego aplicado. Porque sus engaños, sus mentiras, su poco respeto a la conciencia honrada de los pobres trabajadores, es un crimen. El mismo fuego en su

furor desprecia a la argolla carcomida y no puede permitir su soldadura. Y cuál es el fuego? El gran Partido Republicano!

En la cantina del turco Ceba con mucha mala intención, aparentando cosas que jamás podrán hacerse efectivas ante los ojos de los buenos como honrados costarricenses, aparece la figura del anciano don Cleto cubierta con el pabellón nacional.

Qué piensan, qué creen? Seguir con falsas pompas asfixiando a los buenos patriotas? No ven estos inocentes sirios que su labor la reprochan los hijos de cantón de Abangarez? No comprenden estos extranjeros que la bandera de nuestra patria no es maniqué de ningún intruso extranjero?

Cojan su bandera desenfada, incolora, y cubran al anciano con ella, agregándole la cinta negra y como fincabe misa, pongónle "aquí vacen los restos de lo que se llamó la tiranía del Olimpo encabezada por Cleto González Víquez".

Nuestra bandera sólo para actos de regocijo en días trascendentales para la patria se ocupa, pero jamás para engañar la figura de los tiranos.

CORRESPONSAL

Las Juntas, mayo de 1927.

# En defensa de un hombre y de un gran ciudadano

Algunos testafierros asalariados llenos de envidia, de ignorancia, y para servirle ridículamente a su amo, han ocupado su servilismo para insultar en un pasquín al ilustre ciudadano Doctor don Teodoro Picado. Aunque los ataques en sí y por sí realizan más la ciudadana figura del doctor Picado, porque no hay un costarricense que no conozca la labor honrada y meritisima del ilustre galeno en todos los campos en que labora, cabe al menos, y eso nos proponemos con esta nota-regar agua bendita para espantar los demonios que intentan tocar

la alba página del leal y sincero amigo de nuestra causa y del país. Rebote el barro que estos sacrilegos lanzan sobre sus mismas caras y retuerzance en la fiebre intermitente y agónica de su derrota y de su servilismo bajo y ruin. Si en San José conocemos como el que más al ilustre galeno, con mayor razón lo admiramos en la zona puriscaleña y demás pueblos donde siempre ha puesto su corazón y su ciencia al servicio del pueblo, aparte de sus campañas de bien y de progreso al servicio de aquellos vecinos.

## La labor distinguida de "La pelea es peleando"

Entre los fuertes y decididos componentes de nuestra causa en Puntarenas que todos son a nuestro juicio leales, sinceros y activos están los dinámicos y llenos de optimismo: don José Manuel Acevedo y don Guadalupe Somarribas. Estos distinguidos republicanos de acuerdo con los demás están haciendo un minucioso examen de todas las adhesiones republicanas que aún quedan sin incluir en los ejércitos nuestros de Puntarenas. Al consignar esta nueva el «Diario Republicano» les presenta su atento saludo y los felicita muy de veras.

Cuando hay lucha, hay victoria o derrotal. Cuando no se tiene miedo, no se ataca a mansalva, se sale al frente y se reta al enemigo a medir fuerzas en el campo de la libertad ciudadana.

Esto dijo un gran filósofo! El Diario Republicano circula en todos los humildes hogares como las doctrinas de Cristo, «Patria» y «La Prensa» se esfuman y ni compra la podemos obtener. Por qué tienen miedo de que la leamos? Seamos liberales, francos, gallardos y nunca encubramos nuestra voz de ciudadanos con tal determinación. ¡Vamos al triunfo abangareños!

# A los Republicanos de Puntarenas

La oficina de la Secretaría del Partido Republicano ha sido abierta en un local de la casa de propiedad de doña Cristina Céspedes de Burgos, frente al Parque.

Se invita cordialmente a todos los partidarios a pasar allí para ir formando con sus adhesiones la Directiva formal de esta ciudad, tan pronto como sea posible.

Siempre que el buen servicio de luz lo permita, la oficina de la Secretaría estará abierta todas las noches desde las seis de la tarde hasta las nueve, para que quienes lleguen depositen su firma autorizando para que se les incluya en la Directiva.

Además, siendo la situación de la oficina en el mejor punto de la ciudad, los buenos amigos y copartidarios, allí podrán pasar sus horas de descanso leyendo periódicos, cambiando impresiones e informando a dicho centro de todo aquello que tienda a la conveniencia de la causa.

Oportunamente se abrirá y se avisará el periodo de reuniones.

JOSE MANUEL ACEVEDO, Secretario del Comité.

## Orden del día

Sesión décima octava ordinaria del 17 de mayo de 1927, a las 20 horas.

- 1.—Cuentas y correspondencias.
- 2.—Asuntos en estudio de las Comisiones Municipales.
- 3.—Informes de la Comisión de Censo y Tarifas.
- 4.—Iniciativas de los señores Regidores.

**FRANK MADURO**  
Representantaciones de casas extranjeras  
Altos de Narciso Esquivel  
San José, C. R.

## Delicada de salud

La señora de nuestro querido amigo y copartidario don Fausto Flores, jefe de los talleres del Ferrocarril al Pacífico, se encuentra enferma de cuidado. Deseamos al amigo Flores y a su estimado hijo el pronto restablecimiento de tan apreciable señora.

**DOCTOR J. MONTES DE OCA**  
Médico y Cirujano de la Universidad de Bruselas  
**GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA**  
Despacho, 25 varas al este  
Almacén Robert

Lea y haga leer el diario

# Otra carta del Señor Ortega

Señores don P. Juvenal y don Damián Alfaro, don Gregorio y don Juan Carvajal, don Julián Ulate y demás maigos y conocidos míos. Sarchí

Estimados señores: Os encuentro en vuestro puesto de honor, como centinelas de las avanzadas republicanas que doquiera dan el ¡quién vive! a los grupos de cletistas que de nuevo pretenden llegar al festín que otrora les proporcionó riquezas, placeres y derroches fáciles. Os encuentro, honrados hijos de ese laborioso pueblo, con las herramientas del trabajo en una mano y con las armas de combate en la otra, arrancando con las uñas las riquezas de la tierra y repeliendo con las otras a los que intentan de nuevo arrebatarnos el fruto de vuestros afanes y fatigas. Os encuentro altivos, en guardia, para defender la Soberanía de la Nación amenazada y para defender el Pabellón Azul, que ya ondea majestuosamente en todos los pueblos del país. Os encuentro llenos de ardor y de entusiasmo, listos a dar el grito salvador de ¡aliv! y os encuentro llenos de coraje, dan-

do al cletismo el terrible ¡arrás! seguido de la frase aterradora ¡no pasarán!

Hijos del trabajo: la lucha que libráis es lucha de vida o muerte; o la ignominia de la cincha y el garrote de los liberalificados de 1906 o el honor y el prestigio de los republicanos que luchan por la verdadera República desde 1897, o la riqueza, bienestar y progreso de otro gobierno republicano o la miseria, bancarrota, despallardo y chanchulos de otro gobierno de don Cleto González Víquez; o el imperio del Derecho, o la muerte de las instituciones democráticas; o la inviolabilidad de la vida humana o la pena de muerte «aconsejada por don Cleto a los Tinoco... ¡No hay más que esos dos caminos: o el camino de la dicha de la Nación, o el camino de su ruina...!

Pero ya vosotros, como la inmensa mayoría de la República, habéis escogido el bienestar de la patria, y os felicito, como también felicito a todos los republicanos del país. Soy de ustedes su muy atento S. S. y copartidario.

JOSE T. ORTEGA

Quien de veras ame a su patria y anhele se mantengan intocadas las conquistas democráticas que consagra la Constitución, debe fijar este periódico a la entrada de su casa, para que sirva de amuleto contra el mal de ojo de los modernos bucaneros del Olimpo. No es «Kletista». Tiene el culto del Honor y la Justicia.

De Puriscal

# "Primer repique"

El señor Jefe Político de aquí, talvez sin intención de obrar parcialmente, ha tomado algunas disposiciones que lo hacen aparecer como favorecedor decidido de determinado bando político.

Para que no se crea que me guía la pasión política voy a exponer los motivos en que se funda mi aseveración. 1º. A sido destituido un Agente de policía siendo Republicano y a los pocos días fué nombrado, pero ya siendo Cletista, lo que casi indica que se necesita ese color político para poder ocupar ese puesto.

2º. Fué quitado un Agente de policía Carlista y nombrado uno Cletista, que hace propaganda públicamente, sin que sepamos que haya sido amonestado por su jefe.

3º. Hay un Agente de Policía modelo, cumplido, sin vicios imparciales en su proceder como autoridad, pero trae el pecado original de pertenecer, como la mayoría de este pueblo al partido Republicano, y ese ha sido motivo suficiente para recibir constantemente reprimendas por imaginarias campañas políticas, que solo en la nerviosa cabeza de los derrotados contrarios pueden caber. La forma en que se le hostiliza, casi demuestra que se desea su salida y se trata de bloquearlo por aburrimento.

Los anteriores echos no indican imparcialidad? Nosotros casi lo juzgamos que sí.

Seguiremos informando.

Puriscalño Republicano

DE SAN RAMON

# Un empleado de Fomento que...

Por estas tierras anda cierto empleado del Ramo de Fomento, que según parece es un propagandista solapado de la causa cletista. En estos días llegó al barrio de San Juan a hacer de cierto modo un ofrecimiento a cambio de adhesiones, pero lo malo fue que hizo la proposición a un republicano convencido, quien inmediatamente nos dió aviso del hecho.

El empleado en referencia propuso que si todos los vecinos de San Juan se plegaban a la causa «Kletista», pronto tendrían una buena cafetería. Pero este señor olvidó que aquí esas cosas no tienen efecto, porque no está tratando con niños, sino con hom-

bres de verdadera opinión. Aquí no se cambia el decoro ciudadano por platos de lentejas.

Este empleado debe trabajar en aquellas cosas que le atañen, pero no tiene derecho para invadir campos que no le pertenecen.

Que siga este señor calculando y midiendo, pero que no crea que por ser ingeniero tiene capacidad para medir conciencias. Es preciso que tenga más cuidado en sus desplantes, porque aquí estamos nosotros con ojo vigilante, lanza aliva, y siempre en guardia.

EL GUERRILLERO AZUL